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Con espacios de

reflexión, actividades

artísticas y sociales,

anhelan mantener

viva la historia de la

era del denominado

“oro blanco”.

S
on la última generación de
nacidos en las salitreras y
por ello dicen tener una
responsabilidad con el re-
cuerdo. Los “pampinos”,

habitantes de las antiguas oficinas
en el norte del país, cada noviembre
reafirman este compromiso en la
Semana del Salitre, donde desarro-
llan una serie de actividades para
poner en valor su cultura y asegurar
su legado.

“Son recuerdos muy hermosos los
de la pampa y por eso queremos
mantener estas tradiciones hasta que
tengamos vida, que las personas las
conozcan, que no queden en el olvi-
do”, relata Noemí Huarcaya (87),
junto a su hermana Delia (90), naci-
das en la oficina Santiago, donde se
padre era el administrador.

“Gozamos de grandes comodi-
dades y de una casa hermosa, pero
también en la pampa había mucho
sacrificio. Mis tíos eran obreros y
sacaban el caliche a pulso. Era una
vida dura también”, complementa
Delia, quien además fue profesora
en Humberstone.

Mantener el legado

Se muestran orgullosos, y se visten
a la usanza antigua para cantar y bai-
lar melódicos valses que rememoran
una época donde junto a sus familias
habitaron el desierto durante la ex-
plotación del nitrato.

El salitre, hasta el surgimiento de
las variedades sintéticas, fue clave co-
mo fertilizante para la agricultura y
otros usos.

“Somos la última generación de
nacidos en la pampa y es una res-
ponsabilidad, porque somos histo-
ria viva”, dice William Sembler,
quien nació en la exoficina Victoria,
donde vivió hasta que cerró defini-
tivamente en 1979.

Añade que la Semana del Salitre es

un momento del año de mucha nostal-
gia. “Ahora si uno va a la pampa, no
encuentra nada, solo hay vestigios, y es
importante que se sepa que nosotros
no defendemos esas ruinas: lo que que-
remos mantener es el legado, la histo-
ria, nuestra cultura, que no debe morir.
Es una obligación moral el mantener
esta tradición, para con nuestros pa-
dres y tantos otros que se nos han ido”.

Las actividades, entre las que hay
también conversatorios, desfiles y
conjuntos musicales, reúnen a cien-
tos de familias y finalizan hoy en
Humberstone, buscando integrar a
los más jóvenes que comparten con
sus abuelos las vivencias de la pam-
pa.

“A veces es complejo que las nue-
vas generaciones puedan vibrar co-

mo nosotros con esto. Hay muchas
tradiciones salitreras que se fueron
traspasando, como los carnavales en
los barrios en el verano o la devoción
por la Virgen de La Tirana, o simples
palabras”, asegura Inés Rubio, quien
se crio en la salitrera Alianza.

Luis Collao, presidente de la Corpo-
ración Hijos del Salitre, entidad que or-
ganiza la Semana del Salitre, es nacido
en la salitrera Iris y luego creció en Vic-
toria. Y enfatiza: “Tenemos una obliga-
ción de poder mantener estas tradicio-
nes, dejar el legado. En un trabajo de
muchos años se logró traer la iglesia de
Victoria a Iquique, se rescató, pero aho-
ra nuestro compromiso es construir en
ese mismo terreno una Casa del Pampi-
no, para, como decimos nosotros, que
la pampa nunca muera”. n

DAVIED JAIME

La nostalgia de los pampinos: Los
últimos habitantes de las exoficinas
salitreras buscan preservar su cultura

AGRUPACIONES SE REÚNEN EN TORNO A LA SEMANA DEL SALITRE

Durante nueve días, los últimos habitantes de las salitreras han tenido distintas actividades, rememorando el tiempo
previo a que estas cerraran definitivamente.
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El mandatario francés conoce la ubicación de
las bases chilenas en la Antártica. 

A
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Largo rato permaneció en el
nuevo rompehielos “Almirante Viel”
de la Armada el Presidente de
Francia, Emmanuel Macron, duran-
te su visita a Valparaíso el jueves.

Junto a su esposa, Brigitte, el
mandatario fue recibido a bordo
por el Presidente Gabriel Boric, el
comandante en jefe de la Armada,
almirante Juan Andrés de la Maza,
y el comandante del buque, capitán
de navío Juan Pablo Enríquez.
Luego de un recorrido por el puente
de mando, cámaras y laboratorios
de la nave —construida en Asmar
Talcahuano—, los gobernantes se

trasladaron a la cubierta de vuelo,
en la popa, donde hicieron una
declaración oficial.

Allí, Macron destacó la capaci-
dad de la industria chilena (el
buque “tiene las dimensiones para
nuestra ambición para los océanos
y los polos”, aseguró) y planteó su
deseo de que el “Viel” y el “Michel
Rocard” —nave polar francesa
cuya construcción anunció el año
pasado— realicen una campaña
antártica conjunta hacia el 2030. 

Después que el Presidente Boric
desembarcara para continuar con
otras actividades, Macron se

quedó en el “Viel”, donde conversó
animadamente con oficiales, gente
de mar y científicos. El almirante
De la Maza le explicó la operación
Hielo V, en que un avión Orión de la
Armada, equipado con un radar
especial, sobrevolará el continente
blanco para medir el espesor de
plataformas y glaciares, lo que
llamó la atención del visitante. 

Macron también mostró interés
por el plan de construcción conti-
nua de la Armada, que hoy tiene en
las gradas de Asmar Talcahuano al
primero de los buques de transpor-
te del proyecto Escotillón IV. 

EL PRESIDENTE DE FRANCIA SE QUEDÓ EN EL BUQUE DESPUÉS QUE SU PAR CHILENO SE RETIRARA A OTRAS ACTIVIDADES:

El distendido “after” de Macron en el rompehielos “Viel”

Por una videollamada y mientras se desplazaba
en automóvil se enteró la periodista Paula Esco-
bar Chavarría que había ganado el premio Raquel
Correa 2024, otorgado por la Asociación Nacional
de Mujeres Periodistas (Anmpe).

La llamada era de Pati-
cia Alrringo, presidenta de
Anmpe, quien le anunció
que había sido elegida por
un jurado que valoró la
objetividad y la calidad de
sus entrevistas, así como
su ética profesional y el
respeto por sus entrevista-
dos. “Es un privilegio de la
profesión y un honor”
comentó la galardonada.

Periodista de la U.
Católica y magíster en
Literatura Comparada en

la U. Adolfo Ibáñez, Escobar es actualmente
entrevistadora y panelista de CNN Chile en los
programas Influyentes y Tolerancia 0. También
es columnista y entrevistadora en La Tercera y
panelista de T13 Radio. Anteriormente fue editora
de revistas en “El Mercurio”. Además, fundó y
dirigió la cátedra Mujeres y Medios en la U. Diego
Portales, donde es profesora titular en la Facultad
de Comunicaciones.

El premio será entregado el 17 de diciembre en
la Universidad del Desarrollo.

Patricia Alrringo anunció que en 2025 se
entregará, por primera vez, el premio Raquel
Correa Regional.

OTORGADO POR ANMPE:

La periodista
Paula Escobar. 
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Paula Escobar gana
el premio Raquel
Correa 2024 

La próxima vez que el arquitecto Juan José
Ugarte, saliente titular de la Corporación Chilena
de la Madera (Corma), sea entrevistado segura-
mente será para colocar, en vez de la “primera
piedra”, la “viga maestra” de algún proyecto in-
mobiliario basado en la madera.

Luego de tres períodos a la cabeza del gremio
forestal, desde marzo de 2018 a noviembre de
2024, seguirá asociado a ese sector productivo,
pero volverá a su labor académica y se abocará al
desarrollo de edificaciones en altura, a partir de
su experiencia en innovaciones con el recurso
proveniente de los bosques. 

Al dejar su función gremial, en la que será re-
emplazado por el ingeniero industrial hidráulico
Rodrigo O’Ryan, Ugarte entregó su análisis del
escenario que vive el área forestal. 

Así, por ejemplo, en su discurso final, realizado
en el marco de ExpoCorma, en el recinto ferial
ubicado en Coronel (Biobío), reveló que los pues-
tos laborales en el sector forestal se redujeron en
45 mil durante los últimos años (al caer de 300
mil a 255 mil). Tal situación fue causada, entre
otros episodios, por “los atentados contra traba-
jadores y contratistas que aún siguen golpeándo-
nos con dureza”. En otro pasaje de su exposición,
advirtió que los incendios y robos de madera han
sacado del circuito productivo unas 350 mil hec-
táreas de bosques.

Con énfasis didáctico, Ugarte detalló que en la
última década el sector forestal presentó “signos
de decaimiento, que anticipaban una verdadera
crisis, que hoy golpea duramente”. Advirtió que
“el PIB forestal ha caído” y que su aporte a la eco-

nomía del país “pasó del 2,1% del PIB nacional en
2018 a solo 1,3% en 2023”. Señaló que “es la cifra
más baja de contribución forestal a la economía
chilena desde 2003, que es el año que se empeza-
ron a llevar registros” y, además, planteó que “la
menor oferta de madera” dejó sin operaciones a
200 aserraderos de la zona sur.

JUAN JOSÉ UGARTE DEJA EL MANDO DE CORMA EN MANOS DE RODRIGO O’RYAN

Arquitecto que lideró por 6 años el gremio forestal
impulsará uso de madera en construcción en altura

Juan José Ugarte, presidente saliente de Corma.
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Fue un error absoluto haberlo
destinado a cumplir una tarea
tan relevante como defender el
presupuesto del Ministerio del
Interior en el Congreso (…).
Evidentemente, hubo errores en
el manejo inicial de esa crisis y
que tienen consecuencias hasta
el día de hoy”.

JAIME SÁEZ
Diputado del FA, sobre las 46 horas que demoró el
Gobierno en concretar la salida del exsubsecretario
Manuel Monsalve.
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